

# LA CONSTANCIA

## DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo.—Teléfono, 266.

AÑO XIII

San Sebastián Lunes 10 de Enero de 1910

Núm. 4.133

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Véase la tarifa en tercera plana.

## SITUACION ENMARAÑADA

No puede ser más dificultosa y enmarañada la situación política. El gobierno actual no sabe lo que trae entre manos y es juguete de diversas influencias que lo llevan y lo traen y acabarán por hacerle caer con estrépito.

Entre esas influencias la primera y más importante es la de los elementos radicales que suelan formar en España un bloquillo al de Francia. Pero como la inmediata consecuencia de la formación de ese bloco tiene que ser entregar el poder a los republicanos y estos no han de trabajar por sostener la monarquía, de ahí que el señor Moret no pueda ser mirado con simpatía en las alturas, por lo menos mientras siga sometido a esa sospechosa influencia.

Al señor Moret, que tiene ya muchos años y que ha sido siempre muy impresionable, lo han conquistado totalmente los periodistas del trust y Melquiades Alvarez; y no sé ni oye, ni hace otra cosa que lo que aquellos periodistas, que más tienen de republicanos que de monárquicos, quieren que vea, oiga o haga.

El trust periodístico está muy empeñado en que la política vaya encaminada a la formación del bloco por dos razones principales: la primera es su deseo de aumentar el poder que ya tiene y es la segunda el propósito de justificar de alguna manera la coincidencia de campañas de tres periódicos que de tener las ideas que dicen profesor no deberían coincidir casi nunca.

Con tales elementos no es muy difícil adivinar a qué punto ha de ir el señor Moret si es el encargado de hacer las elecciones, aunque cada día parece más difícil. El bloco se realizará en la práctica y ésa es la unión no habían de acudir los republicanos a perder. Puede suponerse que la minoría republicana sería tan numerosa que resultaría árbitra de la vida de los gobiernos y del parlamento.

De ahí al triunfo de los ideales republicanos no hay más que un paso.

Siendo esa la primera y principal influencia existen sin embargo otras que obligan al señor Moret a ese trabajo de tejer y destajar en unas ocasiones ó esa forzada inmovilidad en la mayoría de los problemas de gobierno. Dividido el partido liberal en numerosos grupitos con grandes pretensiones, el señor Moret vive sometido al viento de las intrigas de esos grupos y como el jefe del gobierno es débil tantas veces cambia de opinión y de conducta cuantos son los contrarios solicitadores de la misma cosa.

Así unas veces se inclina a Canalejas, otras a Montero Ríos; hoy se decide a cubrir la vacante de la Presidencia del Supremo para mañana arrepentirse; un día parece decidido a proveer las capitánías generales, pero lo piensa mejor ó se le acerca algún enemigo de la provisión y cambia de manera de pensar.

En ocasiones se muestra radical y dispuesto a irse con los republicanos en la campaña anticlerical que éstos pretenden mover; pero luego aparece sensato y gubernamental relativamente cuando le parece que los compromisos con los enemigos de la dinastía le han de acarrear el desafecto de ésta.

Vive el señor Moret en el poder hace unos cuantos meses y no se puede decir que goberna, ni bien ni mal. Porque dejarse arrastrar en sentidos opuestos según las influencias puestas en juego al resolver un asunto y dejar en último término que se resuelva sólo ó que quede sin solución, no es gobernar. Y no otra cosa ha hecho el señor Moret desde que se halla en el poder.

Por ello puede afirmarse que este ministerio será de transición para que otro gobierno dirigido por hombre del mismo partido que ten-

ga más entereza y menos compromisos, haga las elecciones.

Para el régimen sería perjudicial que el señor Moret se lance a la lucha en las condiciones en que actualmente se halla.

### MOVIMIENTO INTEGRISTA EN BARCELONA

*La juventud integrista de Barcelona*

Las circunstancias difíciles que ha atravesado la ciudad de Barcelona durante estos últimos meses, han impedido pudiera celebrarse con la solemnidad debida el acto inaugural de la Juventud integrista.

Apenas reaccionada la capital de Cataluña de la terrible saqueada que le causara la horrorosa hecatombe de Julio, ha estado entregada a la desesperada lucha política a causa de las elecciones que han celebrado.

Los integrantes barceloneses que tanto han trabajado en ellas, no pudieron distraer su atención, celebrando fiesta de familia, y por eso pasada la fiebre electoral van a dedicarse a sus habituales quehaceres.

El Círculo de San Jorge, que tantos esfuerzos realiza para popularizar nuestro programa, necesita un refuerzo, un auxilio, para poder conquistar tantos jóvenes que sienten y piensan como nosotros, pero que ignoran que son integrantes.

Faltaba una Sociedad pura y exclusivamente para la juventud.

Los planes que prepara y estudia el Círculo de San Jorge necesitan ser desarrollados por la Juventud integrista con el fuego, ardor, entusiasmo y arrojo que caracteriza a los jóvenes.

La Juventud integrista de Barcelona aspira a ser útil al Partido, convirtiéndose en adalid de nuestro Programa.

En la actualidad sus socios son apóstoles entusiastas; y ya en la Universidad entre los estudiantes —principal contingente que la forma—, ya en el taller ó despacho, en todas partes hacen propaganda y buscan nuevos socios.

La Juventud se ha constituido como sección del Círculo, interin sus fuerzas no sean suficientes para vivir independiente.

La Directiva está constituida por los entusiastas jóvenes:

Don Tomás de Bertrán y de Quintana, presidente; don Luis de Ferrer y de Ferrer, vicepresidente; don Manuel Navarro y Ferré, bibliotecario; don José María de Verduna y de Zuzuarregui, secretario; don Manuel Corretjer y Sagredo, vicesecretario, y don José Massot y don Gerardo Tort, vocales.

El acto de la inauguración oficial, que se celebrará (Dios mediante) el día 16 del actual, será una nueva página de honor escrita en la brillante historia del integrismo; de él daremos cuenta a nuestros lectores.

Próximamente la Juventud publicará un manifiesto en el que al par que expondrá el programa integrista, explicará los proyectos que desea realizar.

Felicitamos a los activos jóvenes y deseamos tengan muchos imitadores.

También nuestros queridos amigos de la Rioja se mueven con actividad y trabajan sin descanso en la propaganda de nuestros ideales, expuestos claramente en el folleto que nuestro querido Jefe don Juan Olazabal ha publicado y se halla de venta en la librería del señor Elosegi en Durango.

Sigüe noticias que hemos recibido, los integristas de la Rioja van a publicar en breve un periódico que empezará por ser semanal.

Muy bien, adelante por Dios, por la Patria y por los Fuerzas.

## Cabos sueltos

*El tema perpetuo.—Dificultades.—Ya los convencerán.*

Vuelve a iniciarse el tema de todos los años. Cuando llegamos a Enero y vemos unos cuantos días con excelente temperatura, empiezan algunos donostiarras a hacer cuentas galanas sobre lo mucho que materialmente ganaría San Sebastián si se pudiera convertir en estación de invierno.

Los festejos de estos dos últimos años han dejado en los organizadores muy mal sabor de boca. Nosotros sostuvimos que habían sido grandísimos fracasos y muchos se indignaron por esta afirmación nuestra; pero hoy implícitamente vienen a darnos la razón.

Costaron aquellos festejos mucho dinero a los gremios y éstos sacaron muy poquísimo provecho.

Hoy los propósitos marchan por otro camino. Se trata nada menos que de organizar en San Sebastián una fiesta de aviación, trayendo para ello algunos profesionales.

Como muchas veces se ha hablado de lo mismo y nunca se ha hecho nada, veremos si esta vez la cosa no pasa de proyecto.

Existen dificultades serias, entre liberales moretistas y republicanos, con motivo de la designación de candidato.

Por lo pronto la primera dificultad que se ha suscitado entre los que han cambiado impresiones sobre el asunto, es la deresolver si el candidato será liberal ó será republicano.

Algunos antidiplomáticos desean a todo trance que sea candidato un correligionario y se han echado a volar algunos nombres; en cambio los dinásticos no están, a lo que parece, dispuestos a ceder en ese punto.

En las últimas elecciones fué el arreglo relativamente fácil, porque tenían varios puestos que repartir; pero en las elecciones de diputados a Cortes, como es consiguiente, no ocurre otro tanto.

A pesar de ello liberales y republicanos quedaron mutuamente muy disgustados. Para nadie es un secreto la pertinaz e infructuosa campaña que los liberales sostuvieron contra la entrada de los socialistas en el municipio. Hubieron de sucumbir, pero les ha quedado un grande amargo que no pueden echarlo de encima.

Hay republicanos en la provincia que dicen públicamente que en el caso de que el candidato sea monárquico no lo votarán, en venganza de la supuesta campaña del gobernador civil contra los republicanos iruneses en las elecciones municipales.

La verdad es que los republicanos iruneses están enfadadísimos, aunque creemos que ese enfado no tiene más propósito que el de hacer resaltar todo lo posible el resultado de su esfuerzo electoral.

Para cuando lleguen las elecciones esos malos humores pasarán y no será muy difícil convencer a los iruneses de que deben votar a quien se les indique por los donos-tierras.

## EL MUNDO AL DIA

París, 9, 11,50 n.

*Incendio en un Palacio*

Dicen de San Petersburgo que un incendio se ha declarado en el palacio del gran duque Nicolawitch, habiendo durado una porción de horas y destruyendo las llamas una parte considerable del magnífico edificio.

Una soberbia colección de porcelanas, evaluada en más de un millón de rublos, ha quedado muy deteriorada, y una colección preciosa de antigüas armas con incrustaciones de diamantes, ha sido totalmente destruida.

El incendio ha sido provocado

por una explosión, cuya causa se desconoce.

*Viaje de Eduardo VII*

Comunican de Londres que entre las personas que rodean al rey, se cree que Eduardo VII durante la expedición que proyecta realizar en la segunda quincena de Marzo por el Mediterráneo, se abstendrá de llevar a cabo la visita anunciada a Atenas, a consecuencia de los últimos desórdenes ocurridos en Grecia.

En cambio, irá a Nápoles donde tendrá una entrevista con Víctor Manuel, y se tiene también por seguro que hará una estancia de 48 horas en París.

*Tratado de arbitraje*

El marqués de Prat, ministro de España en Constantinopla y acreditado también en Atenas, acaba de convenir con el gobierno griego un tratado de arbitraje.

Están exceptuados del arbitraje obligatorio las diferencias que se relacionan con el honor, los intereses vitales, la independencia ó la soberanía de los países contratantes.

*El asunto Gouin*

El soldado Michel autor juntamente con otro del asesinato cometido en la persona de Mme. Gouin, mientras ésta viajaba en un tren cerca de Lyon, ha dado muestras de sincero arrepentimiento, habiéndole afectado vivamente el cambio del uniforme militar que llevaba por el traje gris de los presos.

*Intenso frío en Méjico*

Dicen de Nuevo Leon que un frío intenso se deja sentir estos días en muchas regiones del Norte de Méjico, y que anteayer en Montmerry el termómetro marcaba 6° bajo cero a las nueve de la mañana, no habiéndose observado tan baja temperatura en estos últimos doce años.

Las montañas que rodean la villa están cubiertas de nieve.

*Elecciones en Inglaterra*

Comunican de Londres que la lucha electoral se acentúa a medida que se aproxima el día de la votación. Los diversos partidos se han lanzado con igual ardor a solicitar los votos de los electores, notándose la particularidad de que las mujeres toman una parte muy activa en esta lucha.

Además de los sufragistas que trabajan por sus revindicaciones especiales, se cuentan por miles las mujeres que trabajan, ya por los conservadores, ya por los liberales, sobresaliendo entre todas las esposas de los candidatos a Diputados, que procuran atraer a su causa a los electores.

Los esfuerzos de los sufragistas se concentran contra los miembros del Gabinete.

*Incidente anglo griego*

Dicen de Atenas que el desembarque de los marinos ingleses en la noche del incendio del Palacio Real dará lugar a un incidente diplomático.

El embajador de Inglaterra, temiendo un alboroto, pidió 100 marinos, y éstos fueron los que acudieron a defender a la Legación británica, a través de las tropas griegas encargadas de mantener el orden.

El rey de Grecia y el presidente del Consejo avisados, pidieron la retirada de los ingleses, que se obtuvo enseguida.

X.

## De meteorología

*Reseña del tiempo*

Un régimen anticiclónico viene imperando desde los últimos días del pasado Diciembre hasta la fecha, en la Europa central, Francia y la mayor parte de España.

El día primero, un centro anticiclónico de 774 milímetros envuelve todo el Cantábrico y oeste de Francia. A su vez, demoraba, otro, pero de débiles presiones, en el Mediterráneo. Su importancia era nula a las siete de la mañana, por

cuanto aparecía, como isobara mínima, la de 767 milímetros que unía las islas Baleares, Cerdeña y la Argelia.

Ningún establecimiento de esta índole, al menos que yo sepa, pudo adelantarse a predecir el crecimiento de aquella depresión. Nada aparecía para ellos de donde pudiese rastrearse un progreso rápido de aquél centro. Todo les hacía suponer que, ó pasarían desapercibidos sus efectos, ó había de limitarse a desenvolverse en un campo muy reducido.

Más, desde este Observatorio, y hallándome a una distancia aproximada de 250 leguas del centro de la perturbación, anunciamos al Observatorio de Física cósmica del Ebro á las dos de la tarde, lo que sigue: «Va a desarrollarse una fuerte borrasca en el Mediterráneo.» Y á los puertos de Guipúzcoa y Santander, y á Burdeos: «Soplarán vientos fuertes de entre N. O. y N.»

Pues bien; la presión barométrica sufrió un descenso sumamente notable en la región mediterránea; como quiera que de los 767 milímetros que señalaba á las siete de la mañana de este día 1.º de Enero en Cagliari (isla de Cerdeña), llegó á marcar 756,5 en el mismo punto y á igual hora del siguiente 2; esto es, una oscilación de 10 milímetros y medio en 24 horas.

La vehemencia del viento llegó a adquirir proporciones de temporal. En Argel alcanzó la fuerza 8 con dirección NNO. y 7 en Palma de Mallorca, con dirección N.

En el Cantábrico sopla primariamente del NO., y conforme avanza la tarde, se fué volviendo al N. en cuya dirección reinó bastante fuerza durante la noche.

El centro de la depresión se trasladó al S. de Italia para la mañana del 3, llenándose. A su vez, arrancó de las Canarias otra depresión que ocasiona vientos frescos del E. en el Estrecho de Gibraltar. Y una tercera reside en el N. de Europa (Kuropio 739 milímetros) que produce temporal del NO. en el Báltico.

La situación atmosférica del 4 en nada se diferencia de la del día precedente; pero ya para el 5 se aleja hacia el E. la depresión que los días anteriores invadió la región de la Finlandia. Marca 743 en Moscú. Obra se halla en la Islandia: Seydessjord 740 milímetros.

Estacionadas ambas depresiones de la Islandia y del E. de Europa, las altas presiones se propagaron hasta el N. de Rusia, influyendo notablemente en la temperatura de aquellos parajes. Para cerciorarse de ello basta fijarse en las cifras que a continuación aparecen:

Arkangel 24, Moscú 23, San Petersburgo 22 bajo cero.

El aviso diariamente transmitido del 2 al 6 inclusive á la Excelentísima Diputación de Guipúzcoa, Observatorio del Ebro, Sociedades de Oceanografía de La Coruña y Burdeos y á Bayona, díca: «Hará buen tiempo.»

*Pedro Orcolaga.*

Observatorio Meteorológico Marítimo de Igeldo, 7—1—10.

## Crónica diaria

En la capilla del cementerio varió socios del Centro Católico, hicieron celebrar una misa de Requien, en sufragio del alma de don Francisco Iza, querido amigo nuestro y constante suscriptor que falleció el día pasado repentinamente.